

# LA TOUR DE GARDE

ANNONCE LE ROYAUME DE JÉHOVAH



Accepterez-vous  
**LE PLUS BEAU DES CADEAUX ?**



## QU'EN PENSEZ-VOUS ?

Quel est le plus beau cadeau que Dieu nous ait fait ?

*La Bible dit : « Dieu a tellement aimé le monde qu'il a donné son Fils unique-engendré » (Jean 3:16).*

Ce numéro de *La Tour de Garde* explique pourquoi Dieu a envoyé Jésus sur terre donner sa vie pour nous et comment nous pouvons montrer notre reconnaissance pour ce cadeau.

## ACCEPTEREZ-VOUS LE PLUS BEAU DES CADEAUX ?

- 3 Un cadeau incomparable
- 4 Le plus beau cadeau de Dieu : pourquoi est-il si précieux ?
- 6 Comment réagirez-vous au plus beau des cadeaux ?

## ÉGALEMENT DANS CE NUMÉRO

### 8 LE CÉLIBAT EST-IL EXIGÉ DES MINISTRES CHRÉTIENS ?

### 10 SORTIR DE L'ESCLAVAGE : HIER ET AUJOURD'HUI

### 13 GOÛTEZ À LA JOIE DE DONNER

### 16 QUE DIT LA BIBLE ?



Aimeriez-vous en savoir plus  
ou bénéficier de cours bibliques  
gratuits ?

Rendez-vous sur [www.jw.org](http://www.jw.org) ou écrivez  
à l'une des adresses suivantes :

Pour la FRANCE :  
Association Les Témoins de Jéhovah  
BP 625  
F-27406 Louviers Cedex

Pour la BELGIQUE :  
Christian Congregation of Jehovah's Witnesses  
rue d'Argile-Potaardestraat 60  
B-1950 Kraainem

La liste complète des adresses est  
disponible sur [www.jw.org/fr/nous-contacter](http://www.jw.org/fr/nous-contacter).



En quel sens le sacrifice  
de Jésus est-il « un rançon  
pour beaucoup » ?

(À retrouver sous LA BIBLE ET VOUS >  
QUESTIONS BIBLIQUES.)

LA **TOUR DE GARDE**<sup>®</sup>  
ANNONCE LE ROYAUME DE JÉHOVAH

Vol. 138, No. 4 2017

FRENCH

Diffusé à 61651000 exemplaires  
Disponible en 297 LANGUES

Ce document ne peut être vendu.  
Sa diffusion s'inscrit dans le cadre  
d'une œuvre mondiale d'enseigne-  
ment biblique rendue possible par  
des offrandes volontaires.

Si vous souhaitez faire un don,  
rendez-vous sur [www.jw.org](http://www.jw.org).

Sauf indication contraire, les citations  
des Écritures sont tirées de la version  
en français moderne *Les Saintes Écri-  
tures. Traduction du monde nouveau.*

CETTE REVUE, *La Tour de Garde*, honore  
Jéhovah Dieu, le Souverain de l'univers.  
Elle s'attache à consoler tous les humains  
par cette bonne nouvelle : depuis le ciel,  
le Royaume de Dieu supprimera bientôt  
toute méchanceté et transformera la terre  
en paradis. Elle incite ses lecteurs à exer-  
cer la foi en Jésus Christ, qui est mort pour  
que nous puissions obtenir la vie éternelle,  
et qui exerce à présent la fonction de Roi  
du Royaume de Dieu. Cette revue paraît  
depuis 1879. Elle est apolitique et s'appuie  
exclusivement sur la Bible.

*The Watchtower* (ISSN 0254-1297) Issue 4 March 2017  
is published monthly with an additional issue published in  
January, March, May, July, September, and November by  
Watchtower Bible and Tract Society of New York, Inc.;  
L. Weaver, Jr., President; G. F. Simonis,  
Secretary-Treasurer; 1000 Red Mills Road, Wallkill,  
NY 12589-3299, U.S.A., and in the United Kingdom by  
Watch Tower Bible and Tract Society of Britain, The  
Ridgeway, London NW71RN (Registered in England as a  
Charity). © 2016 Watch Tower Bible and Tract Society of  
Pennsylvania. Printed in United Kingdom.  
« Éditions les Témoins de Jéhovah de France » (ass. 1901),  
11, rue de Seine, 92100 Boulogne-Billancourt. Directeur de  
la publication : Jean-Marie Bockaert. Imprimeur : Watch  
Tower Bible and Tract Society of Britain, The Ridgeway,  
London NW71RN, United Kingdom. (Organisme de  
bienfaisance enregistré en Angleterre.)  
Dépôt légal : 01/2017



EN COUVERTURE

# Un cadeau incomparable

LE TAILLE-CRAYON en forme de bateau que Jordan tient dans sa main semble quelconque. Pourtant, c'est l'un des objets qui a le plus de valeur à ses yeux. Jordan explique : « Russell, un ami de la famille qui est âgé, me l'a offert quand j'étais petit. » Après la mort de Russell, Jordan a appris le rôle majeur que Russell avait joué dans la vie de son grand-père et de ses parents en les soutenant dans les moments difficiles. « Maintenant que j'en sais plus sur Russell, dit Jordan, ce tout petit cadeau a plus de valeur que jamais. »

Comme l'illustre le témoignage de Jordan, un cadeau peut avoir peu ou pas du tout de valeur aux yeux de certains, mais pour celui qui le reçoit avec reconnaissance, il peut être précieux, voire inestimable. Dans un verset bien connu, la Bible parle d'un cadeau, un don d'une valeur incomparable. « Dieu a tellement aimé le monde, dit-elle, qu'il a donné

son Fils unique-engendré, afin que tout homme qui exerce la foi en lui ne soit pas détruit mais ait la vie éternelle » (Jean 3:16).

Un cadeau qui peut apporter la vie éternelle ! Existe-t-il un cadeau de plus grande valeur ? Même si certaines personnes ne reconnaissent pas la valeur de ce cadeau, les vrais chrétiens le considèrent comme « précieux » (Psaume 49:8 ; 1 Pierre 1:18, 19). Mais pourquoi Dieu a-t-il offert la vie de son Fils pour « le monde » ?

L'apôtre Paul l'explique en ces termes : « Par un seul homme le péché est entré dans le monde et par le péché la mort, et [...] ainsi la mort s'est étendue à tous les hommes » (Romains 5:12). Le premier homme, Adam, a péché en désobéissant délibérément à Dieu et a alors subi, pour peine, la mort. Tous les descendants d'Adam, c'est-à-dire tous les humains, ont hérité de lui la mort.

« Le salaire que paie le péché, c'est la mort, mais le don que Dieu donne, c'est la vie éternelle par Christ Jésus notre Seigneur » (Romains 6:23). Dieu a libéré l'humanité de la condamnation à mort, en envoyant sur terre son Fils, Jésus Christ, sacrifier sa vie parfaite pour le monde. Sur la base de ce sacrifice, que l'on appelle « la rançon », tous ceux qui exercent la foi en Jésus auront la vie éternelle (Romains 3:24).

Faisant allusion à toutes les bénédictions que Dieu déverse sur ses adorateurs par l'intermédiaire de Jésus Christ, Paul déclare : « Grâces soient rendues à Dieu pour son indescriptible don gratuit » (2 Co-

rinthiens 9:15). En effet, la rançon est si merveilleuse qu'il est impossible d'en faire une description complète. Mais parmi tous les dons que Dieu fait aux humains avec bonté, pourquoi la rançon est-elle particulièrement remarquable ? Qu'est-ce qui la différencie des autres dons de Dieu\* ? Et comment devrions-nous réagir à ce geste ? Nous vous encourageons à lire les réponses que fournit la Bible à ces questions dans les deux articles qui suivent.

\* Certes, Jésus a volontairement « donné sa vie pour nous » (1 Jean 3:16, *Segond 21*). Mais comme ce sacrifice fait partie du projet de Dieu, ce dossier parle essentiellement du rôle de Dieu, Celui qui fournit la rançon.

# Le plus beau cadeau de Dieu

## Pourquoi est-il si précieux ?

Pour vous, qu'est-ce qui fait la valeur d'un cadeau ? Sans doute les quatre facteurs suivants :

1) *qui l'a offert*, 2) *pourquoi* il a été offert, 3) quel *sacrifice* l'a rendu possible et 4) comble-t-il un réel *besoin* ? Réfléchir à ces facteurs peut nous aider à accorder davantage de prix à la rançon, le plus beau cadeau de Dieu.



### QUI L'A OFFERT ?

Certains cadeaux sont précieux pour nous parce qu'ils nous ont été offerts par quelqu'un qui détient une certaine autorité ou pour qui nous avons beaucoup d'estime. D'autres cadeaux, même peu coûteux, ont une grande valeur affective parce qu'ils viennent d'un membre de la famille qui nous est cher ou d'un ami proche. C'est le cas du cadeau que Russell a fait à Jordan, dont parle le début de ce dossier. Qu'en est-il du don de la rançon ?

Premièrement, la Bible explique que « Dieu a envoyé son Fils unique-engendré dans le monde pour que nous puissions obtenir la vie par son intermédiaire » (1 Jean 4:9). Cette vérité rend ce don vrai-

ment précieux. Personne ne détient plus d'autorité que Dieu. D'ailleurs, un psalmiste hébreu a écrit à son sujet : « Toi, dont le nom est Jéhovah, tu es, toi seul, le Très-Haut sur toute la terre » (Psaume 83:18). Nous pouvons difficilement recevoir un don d'une personne plus haut placée.

Deuxièmement, Dieu est « notre Père » (Isaïe 63:16). En quel sens ? Il nous a donné la vie. De plus, Dieu prend fidèlement soin de nous, comme un père qui se dévoue pour ses enfants. S'adressant à certains de ses serviteurs de l'Antiquité, qu'il appelle Éphraïm, il demande : « Éphraïm est-il pour moi un fils précieux, ou un enfant choyé ? [...] Voilà pourquoi mes intestins se sont agités pour lui. Vraiment j'aurai pitié de lui » (Jérémie 31:20). Dieu ressent toujours la même chose pour ses adorateurs. Il n'est pas seulement notre Créateur tout-puissant, il est aussi notre Père et notre Ami fidèle. Cela ne rend-il pas chaque don qu'il nous fait vraiment précieux ?



### POURQUOI A-T-IL ÉTÉ OFFERT ?

Certains cadeaux sont précieux parce qu'ils ont été offerts, non par obligation, mais par amour. Et celui qui donne avec bonté et désintéressement n'attend rien en retour.

Dieu a offert son Fils pour nous parce qu'il nous aime. La Bible dit : « Par là a été manifesté dans notre cas l'amour de Dieu, parce que Dieu a envoyé son Fils unique-engendré. » Dans quel but ? « Pour que nous puissions obtenir la vie par son intermédiaire » (1 Jean 4:9). Dieu était-il obligé d'agir ainsi ? Absolument pas ! « La rançon payée par Christ Jésus » est une expression de la « *faveur imméritée* » de Dieu (Romains 3:24).

Pourquoi le don de Dieu est-il un acte de « *faveur imméritée* » ? La Bible explique : « Dieu nous recommande son propre amour en ce que — alors que nous étions encore pécheurs — Christ est mort pour nous » (Romains 5:8). Animé par un amour désintéressé, Dieu a agi en faveur d'humains faibles et pécheurs. Nous n'avons pas mérité cet amour et nous ne pourrons jamais lui rendre la pareille. Son don est la plus belle expression d'amour de tous les temps.



### QUEL SACRIFICE A ÉTÉ FAIT ?

Certains cadeaux sont précieux parce qu'ils représentent un gros sacrifice de la part de ceux qui les offrent. Quand une personne est prête à se séparer de quelque chose qui a une grande valeur à ses yeux pour nous le donner, ce sacrifice fait que nous chérissons particulièrement son cadeau.

Dieu « a donné son Fils unique-engendré » (Jean

3:16). Il ne pouvait pas nous faire de cadeau de plus grande valeur à ses yeux. Durant les temps incomensurables pendant lesquels Dieu a créé l'univers, Jésus a collaboré avec lui et est devenu celui « à qui il était particulièrement attaché » (Proverbes 8:30). Jésus est le « Fils de son amour » et « l'image du Dieu invisible » (Colossiens 1:13-15). Aucun lien aussi étroit n'a jamais été tissé entre deux êtres.

Pourtant, Dieu « n'a même pas épargné son propre Fils » (Romains 8:32). Jéhovah nous a donné ce qu'il avait de meilleur. Aucun don ne lui a autant coûté.



### QUEL BESOIN COMBLE-T-IL ?

Certains cadeaux sont précieux parce qu'ils comblent un besoin réel, voire urgent. Imaginez combien vous seriez reconnaissant envers quelqu'un qui aurait volontairement payé pour vous un traitement médical vital que vous ne pouviez

pas vous offrir ! Ce cadeau serait vraiment inestimable, n'est-ce pas ?

« De même [...] qu'en Adam tous meurent, de même aussi dans le Christ tous seront rendus à la vie » (1 Corinthiens 15:22). Étant descendants d'Adam, nous « mourons » tous. En effet, nous ne pouvons pas échapper aux griffes de la maladie et de la mort, ni nous réconcilier avec Dieu et être innocents devant lui. Et étant de simples humains, nous ne pouvons ramener « à la vie » ni nous-même ni qui que ce soit d'autre. La Bible précise : « Aucun d'eux ne peut jamais racheter un frère ni donner à Dieu une rançon pour lui (et le prix de rachat [...] fait défaut pour des temps indéfinis) » (Psaume 49:7, 8). Nous avons cruellement besoin d'aide parce que le prix de la rançon est au-dessus de nos moyens. Livrés à nous-mêmes, nous serions impuissants.

Par amour, Jéhovah a volontairement payé le « traitement » vital dont nous avons besoin, afin

que par le moyen de Jésus « tous [soient] rendus à la vie ». Comment la rançon permet-elle cela ? « Le sang de Jésus son Fils nous purifie de tout péché. » En effet, la foi dans le sang versé de Jésus rend possible le pardon des péchés et la vie éternelle (1 Jean 1:7 ; 5:13). Et que signifiera la rançon pour nos chers disparus ? « Puisque [...] la mort vient par un homme, la résurrection des morts\* vient aussi par un homme [Jésus] » (1 Corinthiens 15:21).

Aucun don n'a été offert par une personne plus haut placée ni motivé par un amour plus grand que ne l'a été le sacrifice de Jésus. Personne n'a jamais renoncé à autant de choses que Jéhovah. Et aucun autre don ne comble un besoin plus important que ce sacrifice qui nous libère du péché et de la mort. Oui, aucun don ne peut égaler la rançon, dont la valeur est indescriptible.

\* Pour plus de renseignements sur le projet de Dieu de ressusciter les morts, voir le chapitre 7 du livre *Que nous enseigne la Bible ?*, publié par les Témoins de Jéhovah et disponible sur [www.jw.org](http://www.jw.org).



Pour en apprendre plus sur le sacrifice de Jésus et sur les bienfaits que vous pouvez en retirer, regardez la courte vidéo *En souvenir de Jésus et de son sacrifice*, sur [www.jw.org](http://www.jw.org) (sous PUBLICATIONS > VIDÉOS). Vous pouvez aussi scanner ce code avec votre appareil mobile.



## Comment réagirez-vous au plus beau des cadeaux ?

« L'amour que le Christ a nous oblige [...] ; et il est mort pour tous afin que ceux qui vivent ne vivent plus pour eux-mêmes, mais pour celui qui est mort pour eux » (2 Corinthiens 5:14, 15).

UN CADEAU extraordinaire devrait nous pousser à exprimer notre reconnaissance. C'est ce que Jésus a mis en évidence après avoir guéri dix hommes atteints d'une maladie handicapante et, à l'époque, incurable. L'un des dix hommes est « rev[enu] sur ses pas, glorifiant Dieu d'une voix forte ». Jésus a alors demandé : « Les dix ont été purifiés, n'est-ce pas ? Où sont donc les neuf autres ? » (Luc 17:12-17). La leçon ? Nous pouvons vite oublier les marques de bonté dont nous faisons l'objet.

La rançon ne ressemble à aucun autre cadeau. Elle est de loin le plus beau des dons jamais offerts. Par conséquent, comment devriez-vous réagir à ce que Dieu a fait pour vous ?

**Apprenez à connaître Celui qui a fourni la rançon.** La rançon ne procure pas automatiquement la vie éternelle à tous les humains. D'ailleurs, Jésus a dit à Dieu dans une prière : « Ceci signifie la vie éternelle : qu'ils apprennent à te *connaître*, toi, le seul vrai Dieu, et celui que tu as envoyé, Jésus Christ » (Jean 17:3). Si vous appreniez que, quand vous étiez enfant, un homme vous a sauvé la vie, n'aimeriez-vous pas mieux connaître cet homme et savoir pourquoi il vous a sauvé ? Jéhovah, qui a fourni le don vital de la rançon, veut non seulement que vous sachiez qui il est, mais aussi que vous tissiez avec lui une relation étroite. « Approchez-vous de Dieu, nous exhorte la Bible, et il s'approchera de vous » (Jacques 4:8).

**Exercez la foi dans la rançon.** « Celui qui exerce la foi dans le Fils a la vie éternelle » (Jean 3:36). Que signifie exercer la foi ? Cela signifie agir ; la foi dans la rançon se démontre par des actes (Jacques 2:17). Quel genre d'actes ? Un cadeau n'est à vous qu'au moment où vous tendez les mains pour l'accepter. De même, vous devez en quelque sorte tendre les mains pour accepter la rançon. Comment cela ? Apprenez quel mode de vie plaît à Dieu, puis agissez dans ce sens\*. Priez-le pour obtenir son pardon et une conscience nette. Approchez-vous de lui pleinement confiant que la rançon est, pour tous ceux qui exercent la foi en elle, le gage d'un avenir éter-

\* La meilleure façon d'apprendre à connaître Dieu et de s'approcher de lui est d'étudier sa Parole, la Bible. Pour cela, nous vous invitons à vous adresser à un Témoin de Jéhovah ou à consulter notre site, [www.jw.org](http://www.jw.org).

nel de paix, de sécurité et de prospérité ! (Hébreux 11:1).

**Assistez au Mémorial du sacrifice de Jésus.** Jésus a institué une cérémonie annuelle pour que nous rappelions le don de la rançon. Il a dit à propos de cette célébration : « Continuez à faire ceci en souvenir de moi » (Luc 22:19). Les Témoins de Jéhovah commémoreront le sacrifice de Jésus le **mardi 11 avril 2017**, après le coucher du soleil. Le programme, qui durera environ une heure, comprendra un discours expliquant ce que signifie le sacrifice de Jésus et comment ce sacrifice nous procure des bienfaits présents et à venir. L'année dernière, quelque 20 millions de personnes à travers le monde ont assisté au Mémorial. Nous vous invitons chaleureusement à vous joindre à nous en réponse au plus beau cadeau de Dieu. ■



# Le célibat est-il exigé des ministres chrétiens ?

DES religions du monde entier, comme le catholicisme, les différentes confessions orthodoxes ou le bouddhisme, exigent le célibat de leurs chefs religieux ou de certains d'entre eux. D'autre part, beaucoup de gens pensent que cette pratique est à l'origine des récentes vagues de scandales sexuels dans lesquels des ecclésiastiques de différentes confessions ont été impliqués.

N'est-il donc pas logique de se demander si le célibat des ministres chrétiens est une exigence biblique ? Pour répondre à cette question, examinons d'abord l'origine et l'évolution de cette pratique, puis la façon dont Dieu la considère.

## L'HISTOIRE DU CÉLIBAT RELIGIEUX

En 2006, dans un discours à la curie romaine, le pape Benoît XVI a associé le célibat obligatoire à « une tradition qui remonte à une époque proche de celle des Apôtres ».

Le célibat, cependant, n'était pas une coutume religieuse pratiquée par les chrétiens du 1<sup>er</sup> siècle. En fait, l'apôtre Paul, qui vivait au 1<sup>er</sup> siècle, a mis en garde les croyants contre des hommes qui auraient « des paroles inspirées trompeuses » et qui « interdi[raient] de se marier » (1 Timothée 4:1-3).

C'est au cours du 11<sup>e</sup> siècle que la pratique du célibat s'est frayé un chemin dans les religions « chrétiennes » occidentales. Selon le livre *Celibacy and Religious Traditions*, cela « s'accordait avec la nouvelle vague de tempérance sexuelle qui s'est levée sur l'Empire romain\* ».

Dans les siècles qui ont suivi, des conciles et ceux qu'on appelle les Pères de l'Église ont encouragé le célibat des ecclésiastiques. Ils estimaient que les relations sexuelles étaient dégradantes et incompatibles avec la fonction d'ecclésiastique. Néanmoins, l'*Encyclopædia Britannica* précise que

\* C. Olson, Oxford University Press, 2008.

Jésus a guéri la belle-mère de Pierre (Matthieu 8:14, 15 ; Marc 1:29-31).



« jusqu'au x<sup>e</sup> siècle, de nombreux prêtres et même des évêques avaient une femme\* ».

Le célibat ecclésiastique a été imposé lors des conciles de Latran, tenus à Rome, en 1123 et en 1139, et cela est resté la position officielle de l'Église catholique jusqu'à aujourd'hui. C'était un moyen pour elle de préserver son pouvoir et ses revenus en évitant que des prêtres qui seraient mariés ne lèguent à leurs enfants les biens de l'Église.

### LE POINT DE VUE DE DIEU SUR LE CÉLIBAT

Le point de vue de Dieu sur le célibat est clairement exprimé dans sa Parole, la Bible. Nous y trouvons ce que Jésus dit à propos de ceux qui, comme lui, sont restés célibataires « à cause du royaume des cieux » (Matthieu 19:12). De même, l'apôtre Paul a parlé de chrétiens qui, à son exemple, ont choisi de rester célibataires « à cause de la bonne nouvelle » (1 Corinthiens 7:37, 38 ; 9:23).

Cependant, ni Jésus ni Paul n'ont ordonné aux ministres de Dieu de rester célibataires. Jésus a déclaré que le célibat est un « don » que ses disciples ne possédaient pas tous. Paul a écrit que le célibat est une bonne chose, tout en reconnaissant avec franchise : « Je n'ai pas d'ordre du Seigneur, mais je donne mon avis » (Matthieu 19:11 ; 1 Corinthiens 7:25).

De plus, la Bible nous apprend qu'au 1<sup>er</sup> siècle, beaucoup de ministres chrétiens, dont l'apôtre Pierre, étaient mariés (Matthieu 8:14 ; Marc 1:29-31 ; 1 Corinthiens 9:5). D'autre part, comme les pratiques sexuelles immorales étaient répandues dans le monde romain de son époque, Paul a écrit que si un surveillant chrétien était marié, il devait être « mari d'une seule femme » et « [e-nir] ses enfants dans la soumission » (1 Timothée 3:2, 4).

Mais il n'est pas question ici de mariages où les conjoints s'abstiennent de relations sexuelles, puisque la Bible dit qu'un « mari [doit] rend[re] à sa femme son dû » et que les conjoints ne doivent pas

\* Article « Celibacy », Ultimate Reference Suite, Encyclopædia Britannica, Inc., 2013.

se « prive[r] » « l'un l'autre » des relations sexuelles (1 Corinthiens 7:3-5). Il est donc évident que le célibat n'est pas exigé par Dieu et qu'il n'est pas obligatoire pour les ministres chrétiens.

### « À CAUSE DE LA BONNE NOUVELLE »

Si le célibat n'est pas obligatoire, pourquoi Jésus et Paul en ont-ils parlé en termes élogieux ? Parce que le célibat peut offrir à une personne plus de possibilités de proclamer la bonne nouvelle. Les célibataires peuvent donner plus d'eux-mêmes, parce qu'ils s'épargnent les inquiétudes que connaissent les personnes mariées (1 Corinthiens 7:32-35).

Considérons le cas de David, qui a abandonné un emploi bien rémunéré à Mexico pour s'installer dans une région rurale du Costa Rica afin d'enseigner la Bible. David pense-t-il que le célibat l'y a aidé ? « Absolument, dit-il. C'était difficile de s'adapter à une nouvelle culture et à de nouvelles conditions de vie, mais comme je ne devais m'occuper que de moi, il m'a été plus facile de m'adapter. »

« Peu importe que vous soyez marié ou célibataire. Vous serez heureux si vous donnez le meilleur de vous-même à Jéhovah » (Claudia).

Claudia, une chrétienne célibataire qui s'est rendue dans différentes régions où il y a besoin de proclamateurs, explique : « Mon service pour Dieu me procure de la joie. Ma foi et mes relations avec Dieu se renforcent quand je vois la façon dont il prend soin de moi. »

Le célibat ne doit pas être un fardeau. Claudia ajoute : « Peu importe que vous soyez marié ou célibataire. Vous serez heureux si vous donnez le meilleur de vous-même à Jéhovah » (Psaume 119:1, 2). ■



Représentation d'esclaves en captivité dans l'Égypte antique.



La traite des esclaves entre l'Afrique et les Amériques était très lucrative.

# Sortir de l'esclavage

## Hier et aujourd'hui

Blessing\* est arrivée en Europe avec la promesse d'être embauchée comme coiffeuse. Mais après avoir été battue pendant dix jours et avoir reçu des menaces de violences contre sa famille restée au pays, elle a été contrainte de se prostituer.

Blessing devait gagner 200 à 300 euros par nuit pour rembourser une dette que la tenancière de la maison de prostitution avait fixée à plus de 40 000 euros. « J'ai souvent pensé à m'échapper, explique Blessing, mais j'étais effrayée à l'idée de ce qu'ils pourraient faire à ma famille. J'étais prise au piège. » L'histoire de Blessing ressemble beaucoup à celles des quelque quatre millions de personnes dans le monde exploitées par l'industrie du sexe.

Il y a près de 4 000 ans, un adolescent nommé Joseph a été vendu par ses frères. Il est par la suite devenu esclave d'une famille égyptienne en vue. Contrairement à Blessing, au début, Joseph n'a pas été

maltraité par son propriétaire. Mais après avoir rejeté les avances de la femme de son maître, il a été injustement accusé de tentative de viol. Il a été jeté en prison et mis aux fers (Genèse 39:1-20 ; Psaume 105:17, 18).

Joseph était un esclave de l'Antiquité ; Blessing est une esclave du XXI<sup>e</sup> siècle. Mais tous deux ont été victimes du trafic d'êtres humains, une pratique très ancienne où les personnes sont traitées comme de la marchandise et où il n'y a que le profit qui compte.

### UN COMMERCE FAVORISÉ PAR LA GUERRE

La guerre s'est révélée être le moyen le plus facile pour les nations d'acquérir des esclaves. Le roi d'Égypte Thoutmosis III aurait ramené 90 000 prisonniers d'une campagne militaire en Canaan. Les prisonniers étaient alors réduits à l'état d'esclaves pour travailler dans des mines, construire des temples et creuser des canaux.

Sous l'Empire romain, les guerres fournissaient

\* Le prénom a été changé.



Des millions de personnes subissent encore l'esclavage.

des esclaves en abondance ; et la demande d'esclaves a parfois mené à la guerre. On estime qu'au 1<sup>er</sup> siècle, les esclaves représentaient près de la moitié de la population de Rome. Beaucoup d'esclaves égyptiens et romains étaient durement exploités. L'espérance de vie des esclaves travaillant dans les mines romaines, par exemple, n'était que d'une trentaine d'années.

L'esclavage ne s'est pas adouci avec le temps. Du XVI<sup>e</sup> au XIX<sup>e</sup> siècle, la traite des esclaves entre l'Afrique et les Amériques était l'un des commerces les plus lucratifs de la planète. Selon un rapport de l'Unesco, entre 25 et 30 millions d'hommes, de femmes et d'enfants auraient ainsi été enlevés et vendus. Des centaines de milliers d'esclaves auraient perdu la vie durant la traversée de l'Atlantique. Oludah Equiano, l'un des rescapés, a raconté : « Les hurlements des femmes et les gémissements de ceux qui agonisaient rendaient toute cette scène d'horreur presque inconcevable. »

Malheureusement, les horreurs de l'esclavage n'appartiennent pas qu'au passé. Selon l'Organisation internationale du travail, quelque 21 millions d'hommes, de femmes et d'enfants sont encore esclaves, forcés à travailler tout en étant peu ou pas rémunérés. Les esclaves modernes travaillent dans des mines, des ateliers textiles, des fabriques de briques,

des maisons de prostitution ou encore chez des particuliers. Bien qu'illégal, ce type d'esclavage semble prendre de l'ampleur.

### LA POURSUITE DE LA LIBERTÉ

Les traitements cruels qui leur étaient infligés ont amené beaucoup d'esclaves à combattre pour la liberté. Au 1<sup>er</sup> siècle avant notre ère, le gladiateur Spartacus et quelque 100 000 esclaves se sont soulevés sans succès contre Rome. Au XVIII<sup>e</sup> siècle, des esclaves d'Hispaniola, une île des Antilles, se sont révoltés contre leurs maîtres. Les traitements effroyables qu'ils ont subis dans les plantations de canne à sucre ont déclenché une guerre civile qui a duré 13 longues années et qui a abouti à la formation de l'État indépendant d'Haïti en 1804.

Toutefois, l'Exode, la sortie des Israélites d'Égypte, constitue certainement la libération de l'esclavage la plus remarquable de toute l'Histoire. C'est peut-être trois millions d'esclaves qui ont ainsi été libérés, soit une nation entière ! Ils méritaient de toute évidence leur liberté. La Bible dit qu'en Égypte, ils vivaient « sous la tyrannie », subissant « toutes les formes d'esclavage » (Exode 1:11-14). Dans le but de maîtriser l'accroissement de la population israélite, un pharaon avait même ordonné



## Libéré d'une autre forme d'esclavage

Alonso subissait une autre forme d'esclavage. Alors qu'il était encore adolescent, il est devenu accro à la cocaïne et à l'héroïne. « Pour pouvoir acheter ma drogue, confie Alonso, je suis tombé dans la délinquance et je suis devenu trafiquant de drogue. Même si j'étais allé dans quatre centres de désintoxication différents, je n'arrivais toujours pas à m'en sortir. La police a fini par m'attraper, et j'ai passé quatre ans en prison. »

Après avoir été esclave de la drogue pendant 30 ans, Alonso a commencé à étudier la Bible avec les Témoins de

Jéhovah. Son cœur ayant été touché par le message de la Bible, il a décidé de se débarrasser de son addiction.

« C'était très dur après toutes ces années, se rappelle-t-il. Mais Jéhovah m'a aidé à gagner le combat » (Psaume 55:22).

« Ma femme est ravie de voir à quel point j'ai changé, dit Alonso. Je ne remercierai jamais assez Jéhovah de m'avoir aidé à abandonner ce comportement autodestructeur. Sans son aide, je serais toujours esclave de la drogue. Et je serais même très probablement mort. »

l'exécution systématique de nouveau-nés (Exode 1:8-22).

La façon dont les Israélites ont été délivrés des traitements injustes qu'ils subissaient en Égypte était unique en son genre, car c'est Dieu lui-même qui est intervenu. « Je connais bien les douleurs qu'ils subissent, a dit Dieu à Moïse. Aussi je descends pour les délivrer » (Exode 3:7, 8). Aujourd'hui encore, les juifs célèbrent la Pâque chaque année pour commémorer cet événement (Exode 12:14).

### L'ABOLITION DÉFINITIVE DE L'ESCLAVAGE

« Il n'y a [pas d'injustice] chez Jéhovah notre Dieu », dit la Bible ; et elle nous assure qu'il ne change pas (2 Chroniques 19:7 ; Malaki 3:6). Dieu a envoyé Jésus « pour prêcher aux captifs la libération » et « pour renvoyer en liberté les écrasés » (Luc 4:18). Est-il question ici de libérer les gens de l'esclavage au sens propre ? Apparemment non. Jésus a été envoyé pour libérer les gens de l'esclavage du péché et de la mort. Il a d'ailleurs déclaré : « La vérité vous libérera » (Jean 8:32). Aujourd'hui encore, la vérité que Jésus a enseignée libère les gens de nombreuses façons (voir l'encadré « Libéré d'une autre forme d'esclavage »).

Dieu a aidé Joseph et Blessing à sortir de l'esclavage de manières différentes. Vous pouvez trouver

l'extraordinaire histoire de Joseph, dans la Bible, aux chapitres 39 à 41 du livre de la Genèse. La quête de Blessing pour retrouver la liberté est tout aussi remarquable.

Après avoir été expulsée d'un pays d'Europe, Blessing est allée en Espagne. Elle y a rencontré des Témoins de Jéhovah et a commencé à étudier la Bible avec eux. Déterminée à remettre de l'ordre dans sa vie, elle a obtenu un emploi et a convaincu son ancienne tenancière de diminuer le montant de ses remboursements mensuels. Un jour, Blessing a reçu un coup de fil surprenant. C'était la tenancière qui voulait annuler la dette de Blessing et souhaitait lui demander pardon ! Que s'était-il passé ? Elle aussi avait commencé à étudier la Bible avec les Témoins ! « La vérité vous libère de façon incroyable ! » s'exclame Blessing.

Jéhovah était peiné des mauvais traitements subis par les esclaves israélites en Égypte ; aujourd'hui, il ressent sans conteste la même chose en voyant des injustices semblables se produire. En réalité, l'abolition de toutes les formes d'esclavage nécessite un énorme changement de la société humaine. Mais Dieu promet précisément d'apporter un tel changement. « Nous attendons, selon sa promesse, de nouveaux cieux et une nouvelle terre, et dans ceux-ci habitera la justice » (2 Pierre 3:13). ■

# Goûtez à la joie de donner

« LE BUS peut partir, mais pas le monsieur chinois ! » C'est ce qu'a entendu Alexandra, alors qu'elle était dans un bus sur le point de traverser la frontière entre deux pays d'Amérique du Sud. Elle est alors descendue voir ce qui se passait et a vu un jeune Chinois qui cherchait en vain à expliquer dans un espagnol rudimentaire son problème à un garde-frontière. Comme Alexandra fréquentait une congrégation (assemblée de fidèles) de Témoins de Jéhovah d'expression chinoise, elle s'est proposée de servir d'interprète.

Le jeune homme a expliqué qu'il était en règle mais qu'on lui avait volé ses papiers et son argent. Au début, le garde-frontière n'a pas cru à son histoire et a même soupçonné Alexandra d'être impliquée dans un trafic d'êtres humains. Mais il a fini par accepter les explications. Le malheureux voyageur devait toutefois payer une amende parce qu'il n'avait pas le bon document. Comme il n'avait pas d'argent sur lui, Alexandra lui a prêté 20 dollars. L'homme ne savait pas comment la remercier et lui a dit qu'il lui rendrait plus. Elle lui a expliqué qu'elle ne faisait pas cela pour avoir une récompense ; elle était heureuse



d'apporter son aide parce qu'elle avait le sentiment que c'était ce qu'il fallait faire. Elle lui a donné des publications bibliques et l'a vivement encouragé à étudier la Bible avec les Témoins.

Entendre parler de tels actes de générosité envers des inconnus réchauffe le cœur. Évidemment, aussi bien des personnes qui ont une religion que celles qui n'en ont pas font preuve de générosité. Et vous, auriez-vous été disposé à donner de vous-même avec autant d'altruisme ? Cette question mérite qu'on s'y intéresse puisque Jésus a dit : « Il y a plus de bonheur à don-

ner qu'à recevoir » (Actes 20:35). La question revêt aussi un intérêt scientifique, car des chercheurs ont découvert que donner fait du bien. Voyons de quelles façons.

## « CELUI QUI DONNE AVEC JOIE »

L'expérience montre que donner et être heureux vont souvent de pair. L'apôtre Paul a écrit que « Dieu aime celui qui donne avec joie ». Il parlait de chrétiens qui faisaient des dons généreux pour aider leurs compagnons dans la foi qui étaient éprouvés (2 Corinthiens 8:4 ; 9:7). Paul ne disait pas qu'ils donnaient parce qu'ils étaient heureux. En fait, ils étaient heureux parce qu'ils donnaient.

D'après une étude, donner « stimule des zones du cerveau associées au plaisir, aux relations sociales et à la confiance, procurant une sensation de bien-être [aussi appelée effet "warm-glow"]\* ». D'autres chercheurs ont constaté que « lorsque les participants [de leur étude] donnaient de l'argent à quelqu'un d'autre, ils éprouvaient plus de bonheur que lorsqu'ils le dépensaient pour eux-mêmes<sup>#</sup> ».

Avez-vous déjà eu le sentiment qu'en raison de votre situation, vous ne pouviez pas faire beaucoup ? En réalité, tout le monde peut connaître le bonheur de « celui qui donne avec joie ». Quand elle est offerte avec de bons mobiles, une somme d'argent n'a pas besoin

\* J. Suttie et J. Marsh, « 5 Ways Giving Is Good for You », [www.berkeley.edu](http://www.berkeley.edu), 13 déc. 2010.

<sup>#</sup> E. Dunn *et al.*, « Spending Money on Others Promotes Happiness », *Science*, 21 mars 2008.

d'être importante. Une femme qui est Témoin de Jéhovah a envoyé aux éditeurs de la présente revue une offrande accompagnée de ce message : « Depuis de nombreuses années, je ne peux donner que de petites sommes d'argent à la Salle du Royaume. » Toutefois, elle poursuit : « Jéhovah me donne en retour bien plus que ce que je donne. [...] Merci de me permettre de faire ce don, ça me rend heureuse. »

Bien sûr, donner ne se limite pas à offrir de l'argent. Il y a beaucoup d'autres façons de donner.

### **DONNER EST BON POUR LA SANTÉ**

La Bible déclare : « L'homme bon se fait du bien à lui-même, mais l'homme cruel provoque son propre trouble » (Proverbes 11:17, *Segond 21*). Les personnes bonnes sont généreuses, elles donnent volontiers d'elles-mêmes — leur temps, leur énergie, leur attention... Cette façon de vivre leur procure divers bienfaits, l'un d'eux, et non des moindres, étant qu'une telle générosité est bonne pour leur santé.

Des études indiquent que ceux qui se portent volontaires pour aider les autres ont moins de douleurs et sont moins sujets à la dépression. En général, ils sont en meilleure santé. Donner généreusement peut même améliorer la santé de ceux qui souffrent de maladies chroniques, comme la sclérose en plaques ou le VIH. Il a aussi été démontré que les alcooliques en voie de guérison qui aident les autres sont beau-



En donnant, vous vous faites du bien et vous en faites aux autres.

coup moins susceptibles de devenir dépressifs et augmentent leurs chances de ne pas faire de rechute.

Comment expliquer ce phénomène ? Des études font remarquer que « les sentiments de compassion, de bienveillance et de bonté laissent moins de place aux émotions négatives\* ». De plus, donner peut réduire le

\* S. van der Linden, « The Helper's High: Why It Feels So Good to Give », *Ode*, déc. 2011.

stress et la tension artérielle. Et, chez les personnes qui perdent leur conjoint, les symptômes de la dépression peuvent disparaître plus vite si elles aident les autres.

Cela ne fait aucun doute : en donnant, vous vous faites du bien.

### **DONNER EST CONTAGIEUX**

Jésus a exhorté ses disciples en ces termes : « Ayez l'habitude de donner, et on vous donnera. On versera dans votre giron une belle mesure, tassée, secouée et débordante. Car c'est avec la mesure dont vous mesurez qu'on mesurera pour vous en retour » (Luc 6:38). Quand vous donnez, les gens sont plus enclins à se montrer reconnaissants et à faire preuve à leur tour de générosité. C'est pourquoi donner favorise la coopération et les amitiés.

Des chercheurs dans le domaine des relations humaines ont remarqué que « les gens qui font constamment preuve d'altruisme encouragent les autres à faire de même\* ». Selon eux, « le simple fait de lire le récit d'actes de bonté extraordinaires rend plus généreux ». D'ailleurs, selon une étude, chaque personne « peut influencer des dizaines voire des centaines de personnes qu'elle ne connaît pas ou qu'elle n'a jamais rencontrées# ». En d'autres termes, un simple acte de générosité peut déclencher une réaction en chaîne d'un individu à un autre à travers toute une popu-

\* « What Is Altruism? », [www.berkeley.edu](http://www.berkeley.edu).

# J. Fowler et N. Christakis, « Cooperative Behavior Cascades in Human Social Networks », *PNAS*, 23 mars 2010.

lation. N'aimeriez-vous pas vivre dans un tel environnement ? Il est certain que si plus de gens avaient l'habitude de donner, il en résulterait de grands bienfaits.

Un fait qui s'est déroulé en Floride (États-Unis) illustre cet effet positif. Un groupe de Témoins de Jéhovah participait bénévolement à une opération de secours après un ouragan. Alors qu'ils attendaient du matériel dans la maison où ils travaillaient, ils ont remarqué que la clôture d'une maison voisine était endommagée et ont proposé au voisin de la réparer. Dans une lettre adressée au siège mondial des Témoins de Jéhovah, cet homme a écrit quelque temps après : « Je vous serai éternellement reconnaissant. Ces personnes comptent parmi les plus gentilles que j'ai rencontrées. » Sa reconnaissance l'a poussé à envoyer une offrande généreuse pour soutenir ce qu'il a appelé « l'extraordinaire œuvre des Témoins ».

### IMITEZ LE PLUS BEL EXEMPLE DE GÉNÉROSITÉ

Des chercheurs ont fait cette découverte remarquable : « Il semble qu'il y ait chez l'homme une inclination fondamentale à vouloir aider les autres\*. » Les enfants, dit l'étude, « se comportent avec altruisme avant même d'apprendre à parler ». Pour quelle raison ? La Bible fournit la réponse quand elle dit que les humains ont été créés « à l'image de Dieu » ; ce qui signifie qu'ils pos-

\* S. Post, « Six Ways to Boost Your "Habits of Helping" », [www.berkeley.edu](http://www.berkeley.edu), 15 mars 2011.



Donner favorise la coopération et les amitiés.

sèdent les qualités propres à Dieu (Genèse 1:27).

Notre Créateur, Jéhovah, possède de merveilleuses qualités, dont la générosité. Il nous a donné la vie et tout ce dont nous avons besoin pour être heureux (Actes 14:17 ; 17:26-28). Nous pouvons apprendre à connaître notre Père céleste et tout ce que, par amour, il a prévu pour nous en étudiant sa Parole, la Bible. Ce livre révèle aussi qu'il a pris des

dispositions pour nous permettre de connaître un avenir heureux\* (1 Jean 4:9, 10). Puisque Jéhovah est la source de la générosité et que nous sommes faits à son image, il n'est pas étonnant que donner — à l'exemple de Dieu — soit bon pour nous et nous permette d'obtenir son approbation (Hébreux 13:16).

Comment l'histoire d'Alexandra, mentionnée au début de l'article, s'est-elle terminée ? Même si une personne avec qui elle voyageait lui a dit qu'elle avait gaspillé son argent, l'homme qu'elle a aidé a pris contact avec des amis qui habitaient dans une ville où le bus faisait un arrêt, et les 20 dollars lui ont été remboursés rapidement ! De plus, l'homme a suivi le conseil d'Alexandra et a commencé à étudier la Bible. Elle a été ravie de le revoir trois mois plus tard, au Pérou, lors d'un grand rassemblement des Témoins de Jéhovah tenu en langue chinoise. Par gratitude pour tout ce qu'Alexandra avait fait pour lui, l'homme l'a invitée dans son restaurant avec ceux qui étaient venus à l'assemblée avec elle.

Donner et aider les autres procure une grande joie. D'autant plus si, ce faisant, vous aidez votre prochain à apprendre à connaître la source de tout beau don : Jéhovah Dieu ! (Jacques 1:17). Goûtez-vous à la joie de donner ainsi ? ■

\* Pour plus de renseignements, voir le livre *Que nous enseigne la Bible ?*, publié par les Témoins de Jéhovah et disponible sur [www.jw.org](http://www.jw.org), sous PUBLICATIONS > LIVRES & BROCHURES.

## Vivons-nous « les derniers jours » ?

### Que diriez-vous ?

- ▶ Oui.
- ▶ Non.
- ▶ Peut-être.

### Ce que la Bible dit

« Dans les derniers jours des temps critiques, difficiles à supporter, seront là » (2 Timothée 3:1). Les prophéties bibliques, associées aux événements actuels, identifient notre époque aux « derniers jours ».

### Ce que la Bible dit encore à ce sujet

- ▶ Les derniers jours seraient marqués par des guerres, des famines, des tremblements de terre et des épidémies de maladies mortelles (Matthieu 24:3, 7 ; Luc 21:11).
- ▶ Durant les derniers jours, la société humaine connaîtrait un effondrement des valeurs morales et spirituelles (2 Timothée 3:2-5).

## Que réserve l'avenir aux humains ?

### Certains croient...

que les derniers jours s'achèveront avec la destruction de la terre et de tous ses habitants, tandis que d'autres espèrent que les conditions mondiales s'amélioreront.

### Et vous, que pensez-vous ?

### Ce que la Bible dit

« Les justes posséderont la terre, et sur elle ils résideront pour toujours » (Psaume 37:29).

### Ce que la Bible dit encore à ce sujet

- ▶ Les derniers jours s'achèveront avec la suppression de toute forme de méchanceté (1 Jean 2:17).
- ▶ La terre sera transformée en paradis (Isaïe 35:1, 6).



Un paradis sur terre attend ceux qui survivront aux derniers jours.



Veillez m'envoyer un exemplaire du livre *Que nous enseigne la Bible ?*

Pour plus de renseignements sur « les derniers jours », voir le chapitre 9 de ce livre, publié par les Témoins de Jéhovah. Aussi disponible sur [www.jw.org](http://www.jw.org).

LANGUE \_\_\_\_\_

NOM \_\_\_\_\_

ADRESSE \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

Pour trouver une adresse, voir page 2.



Téléchargez gratuitement cette revue et des numéros précédents.



Lisez la Bible en ligne (plus de 130 langues disponibles).

Rendez-vous sur [www.jw.org](http://www.jw.org) ou scannez le code.

